



Intensifier la lutte antitabac pour le développement durable en Afrique

Rubrique : actualités - Date : mardi 30 mai 2017

Intensifier la lutte antitabac pour le développement durable en Afrique

Déclaration de Deowan Mohee, Secrétaire exécutif de l'Alliance pour le Contrôle du Tabac en Afrique (ACTA)

Lomé, 31 Mai 2017 - Aujourd'hui, nous célébrons la Journée Mondiale Sans Tabac. Le thème choisi par l'OMS pour marquer l'événement est Le tabac : une menace pour le développement . C'est un jour qui nous rappelle les dommages causés par le tabac à notre santé, notre économie et notre environnement. Il est également un jour où nous regardons les progrès réalisés dans la mise en Suvre de la CCLAT de l'OMS dans l'espoir de créer, un jour, un monde sans tabac.

L'Afrique a fait des progrès louables dans la lutte contre le tabagisme au cours de la dernière décennie et la société civile y a apporté une contribution remarquable :

- 43 pays de la région ont ratifié ou ont adhéré à la CCLAT ;
- 9 pays ont ratifié le Protocole visant à éliminer le commerce illicite de produits du tabac ;
- 6 pays ont adopté des avertissements sanitaires graphiques ;
- plusieurs pays ont adopté des lois pour la lutte antitabac ; et
- plusieurs autres travaillent sur leurs législations.

Malgré ces signes encourageants, l'épidémie du tabagisme progresse en Afrique. La consommation du tabac chez les hommes devrait passer de 26,0% en 2015 à 34,7% en 2025 et, au cours de la même période, le nombre d'hommes fumeurs dans la région devrait passer de 73 millions à 129 millions. Environ 146 000 adultes âgés de 30 ans et plus, meurent chaque année de maladies liées au tabac dans la région. L'un des principaux facteurs qui stimulent l'épidémie de tabac en Afrique est la commercialisation agressive de l'industrie du tabac.

L'impact socio-économique dévastateur du tabac se manifeste déjà dans la région :

- le tabac est un facteur de risque majeur de l'augmentation des MNT qui constitueront la cause des décès les plus fréquentes en Afrique d'ici 2030 ;
- les coûts de la santé des maladies liées au tabac et aux MNT augmentent ;
- le tabac appauvrit les ménages qui dépensent 15% du revenu disponible sur le tabac dans certains des pays africains les plus pauvres ;
- les familles qui cultivent du tabac ne parviennent pas à subvenir à des besoins fondamentaux tels que la nourriture, l'éducation et les soins de santé ;
- le travail des enfants dans les fermes de tabac prive les enfants africains de l'éducation et réduit les chances de sortir de la pauvreté ;
- les dépenses de santé liées au tabagisme empêchent les investissements dans les programmes et les politiques visant à réduire l'inégalité entre les sexes ;

Intensifier la lutte antitabac pour le développement durable en Afrique

- les pays producteurs du tabac sont confrontés à une augmentation de la déforestation ; et
- l'utilisation élevée d'engrais et de pesticides affecte d'autres cultures agricoles et les rivières.

Le tabac a contribué à dérailler les efforts de l'Afrique pour atteindre les OMD et si des mesures appropriées ne sont pas prises, il pourrait encore anéantir nos efforts pour atteindre les ODD.

Il est temps que les gouvernements africains prennent un fort engagement en faveur de la lutte antitabac. Des mesures conformes à la CCLAT sont nécessaires de toute urgence avec des fonds affectés à leur mise en Suvre. La société civile en Afrique continuera à exprimer ses préoccupations chaque fois que cela est nécessaire et, en même temps, à collaborer avec les gouvernements pour l'adoption et la mise en Suvre de politiques de lutte antitabac pour réduire la menace du tabac au développement.